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大家好！2008年法硕联考考试大纲已于8月10日公布，今年的

法硕联考考试大纲是否发生了很大变化呢？考易网诚邀万学

海文法硕联考资深辅导专家、教育部大学生在线特聘考研辅

导专家王军霞老师，第一时间解析2008年法硕联考考试大纲

。王军霞，您好！ 王军霞：主持人好，各位网友大家好！ 主

持人：法硕大纲已经出来了，大家也都已经看到了，我们先

请王军霞给我们讲一下今年法硕大纲的总体情况吧。 王军霞

：从总体情况来看，今年的大纲变化不是特别大，最大的变

化当属民法部分，刑法和综合课的变化不是很大，而民法的

变化主要是由于法律变动引起的。 主持人：您刚才说民法的

变化主要是由于法律变动引起的，您是指物权法吗？ 王军霞

：是的，我国的民法通则、土地管理法、农村土地承包法、

城市房地产管理法、担保法等法律，对物权已经作了不少规

定，这些规定对经济社会发展发挥了重要作用。为了适应改

革的深化、开放的扩大和社会主义现代化建设的发展，顺应

构建社会主义和谐社会的要求，依据宪法，在总结有关法律

规定实施以来实践经验的基础上制定物权法，完善中国特色

社会主义物权制度，对涉及物权制度的共性问题和现实生活

中迫切需要规范的问题做出规定，进一步明确物的归属，发

挥物的效用，保护权利人的物权，是迫切需要的。所以植根

于中国特色社会主义伟大实践的物权法颁布实施了，而物权

法的颁布实施也引起了我们法律硕士考试内容的变化，例如



增加了一些全新的内容，比如物权的平等保护原则，地役权

等等，所以在备考中，我们一定要认真学习物权法。 主持人

：我们已经知道民法的变化主要是由于物权法所引起的，那

么王军霞：您对其他学科的变化怎么看？ 王军霞：没有大的

变化，刑法变化比较小，它主要是增加了一般主体与特殊主

体，违规制造、销售枪支罪，妨害信用卡管理罪，伪造国家

机关公文、证件、印章罪，非法获取国家秘密罪，聚众斗殴

罪，强迫卖淫罪，嫖宿幼女罪等知识点，同时，刑法还删除

了总则性情节与分则性情节，组织卖淫罪等知识点；法理学

增加了法与道德的冲突这个知识点，其它基本没有变化；宪

法学没有变化；法制史增加了商事立法这个知识点，同时，

法治史删除了太平天国法律制度这个知识点。 从整体来看变

化不是特别大，考生在准备应考的过程中，可以适当参照一

下新的教材就可以了。 主持人：我们知道王军霞是从事多年

考研辅导，每年会做压题，而且命中率很高，现在法硕大纲

已经出来了，能不能请老师给大家做一个大胆的预测，今年

法硕考试的重点。 王军霞：这个其实是这样的，题本身不是

光我可以来预测的，别人也能预测，每个人在考试期间，只

要你对这个学科有适当的把握，就有可能预测中考试中的相

当大的一部分内容，比如说从2007年的考试情况来看，像重

点的内容，侵权行为法、债、合同等在2008年的考试中仍会

成为重点，并且，物权法也是今年的重点，它们都很有可能

在案例题出现的题目，虽然还很早，但仍然可以想到的是，

它们的部分内容在案例中出现的概率比较大，这里面还是有

一个规律性的，2006年出的是合同，2007年出的是债，你就

可以想一下，每年一定会有这方面的转换过程。当然，每年



新增内容也是重点考察的对象，所以大家在今年的复习过程

中，一定要重视物权法的学习。 主持人：您刚才强调一定要

重视物权法的学习，请问老师，考生在复习时，应该把物权

法放在一个什么样的位置上？ 王军霞；我个人的意见是，物

权法是一个新增的内容，而且跟我们的生活休戚相关，所以

，它考案例的可能性非常大，所以我们应该在理解的基础上

，对相关的概念要有清晰的印象，当然，对于其他的重点我

们也要注意到，比如合同、债、侵权行为法等，因为有的时

候命题者对于大家都注意到的知识点反而不太中意，所以大

家在学习的时候虽然要抓重点，但是其它地方也不能忽略，

毕竟民法的题目覆盖得很全面，而且还有一个问题要提醒大

家，那就是，物权法虽重要但不要当成全部，而且民法只

占75分，所以在学习的过程中，其它学科也要兼顾。 主持人

：有的人说法理学考的很难，不容易拿到分数，您看要怎么

解决这个问题？ 王军霞：我个人认为虽然现在《联考指南》

也只是参考书目的一种，但相对于其它书目来说，它有更大

的参考价值，所以要学好法理学，确切点说是法理学要拿到

高分，一定要认真仔细的阅读《联考指南》，在看的基础上

要有重点地记忆。当然，对法理学的学习，有一些人建议除

了看《联考指南》，还需要看一些其他相关书籍，我个人的

建议是除了看指南以外还要不要看别的书取决于个人的复习

时间问题，如果时间适当充裕的话，前面已经看过几遍指南

了，重要内容记得差不多了，我认为看一下别的书肯定会有

帮助的；如果时间紧张，你还想在有限的时间里获得有效的

产出的话，那建议你就不要再看别的书籍了，因为在有限的

时间内要看最有价值的书，那当然是最有参考价值的《联考



指南》。 主持人：考前一个月的复习对考生来说非常重要，

老师有什么样的建议？ 王军霞：我个人觉得，考前一个月的

复习对法硕考生来说是非常重要的，因为法硕有很多东西是

需要记忆的，而且记忆的东西如果不继续记忆的话，不但没

有长进，反而会倒退，因为我们的记忆都有一个周期，如果

我们不加深印象的话，会把原来记住的东西忘掉，所以我觉

得后期的复习非常重要，并且后期的复习一定要提高效率，

很快地进入冲刺阶段，进入备考状态。而如何在短时间内把

每天的效率提到最高，我了解了一下，有的考生希望通过购

买新书的方式来解决，有的考生希望通过增加学习时间的方

式来解决等等。我觉得这两种方式都有可取之处，又都有不

合理之处，对第一种方式来说，除了指南之外，需不需要买

新的书，我觉得这取决于考生个人的情况，不同的考生对不

同的学科感觉不同，有的考生感觉有的学科偏难，有的觉得

法理比较难，对指南不能理解的时候，根据自己的弱科，可

以参照一些写的比较好的书，作为一个参考书去适应，这样

也能起到很好的效果，建议考生一定要在最后一个月的时间

里有一个很好的复习计划，不要因小失大，顾此失彼。比如

说为了一科而放弃了其它四科就是不可取的；当然，也有的

考生在最后一个月的时候，只有一两科是薄弱环节，那么它

可以买些相关书籍，重点加强薄弱科目。如果光看指南都有

点吃力的时候，最好就不要再增加负担，通过买新书的方式

来提高效率。另外，如果考生平时学习时间较短，则可以通

过增加时间来学习，如果考生平时学习时间已经够长的了，

则不能通过这种方式来提高效率。同时，我建议考生能充分

利用辅导班的一些资源，争取在最短的时间获得最大的效益



。 王军霞：补充一下，我觉得学习的规律性是非常重要的，

考生要对自己的学习制定一个工作的学习计划，不要到最后

一个月的时候在想如何提高效率，你要把整个考研时间，从

现在开始的几个月的时间做一个合理的安排。对每天看什么

书，每门课投入多长的时间，用多少时间做练习等要一个合

理的分配，完整、详细、合理的学习计划是考试中取得成功

的重要方法。不要每天都忙忙碌碌，结果睡觉前回想一下，

根本不清楚自己到底干了什么，自己收获了什么？ 我觉得整

个考研阶段可以先松后紧，如果一个人从现在开始投入太多

的时间，每天花十几个小时甚至花更多的时间在学习上面，

你很快发现精神状态不太好，后来别人冲刺的时候你没有精

力冲刺，就像长跑一样，一开始你就要冲刺，结果真正冲刺

的时候你却发现自己已经没有力气了。这样的例子很多，在

大学里面有的人从大一就开始准备考研，每天坚持刻苦学习

，所有的人都觉得他要是考不上研究生，简直是天理难融，

结果到最后他自己放弃了，他没有冲刺的状态，渐渐产生了

厌学的情绪，学习一定要劳逸结合，松紧一定要很好地结合

起来，形成一个循序渐进的过程。我觉得每天的学习不要看

学了多久，而是要看学会了什么。当然，一些学习中的小技

巧也是要注意的，复习了一天，每天睡觉的时候躺在床上只

是想一想，今天我学了哪些知识，能不能记忆起来，能回忆

起来，可以提高学习效率，明天我可以把今天晚上没有回忆

起来的知识花点儿时间复习一下，非常有用地查漏补缺。 我

还要强调一点，备考到后期很容易产生焦躁情绪，要适当的

调解自己的心理状态，提高学习效率都是在复习中时刻提醒

自己的，如果今天的感觉特别不好，什么都看不进去，不妨



给自己放个假，轻松一下，身体素质也是非常重要的，每天

抽出一点的时间用于锻炼，绝对不是浪费，良好的身体素质

和心理素质，可以使你的学习事半功倍，而且可以避免考试

前无法入睡等状况，使你在考试时能够发挥出色。 100Test 下

载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


